

# LIVRE BLANC

GENESIS : LA FIN DU DOUTE, LE DEBUT DE L'ESPOIR... LA RÉALISATION DE L'ACTION.

SAFA | Let's build a sustainable world | Novembre 2020



# **Rédaction**

William DONFOUET, Coordonnateur Général

Roger FOKOU, Coordinateur du Projet PAPES-DIDAC

Flore AZAMO Epse BEKEMEN, Chargée de Projets

# Révision et appui à la rédaction

Gaston BEKA, Expert en développement local

Jean Claude NGOLIKE NDISSARA, Enseignant

Aïssatou BOUBA, Enseignante

## Graphisme et mise en page

Evalin, Agent de communication

# **Photos**

Wilfried Fritz TEGUIA, Bénévole

# Table des matières

PREFACE	E	3
AVANT-I	PROPOS	5
CHARTE	CONSTITUTIVE	6
Introduct	tion	7
I-1- Ob	ojectif et structure de ce livre blanc	7
I-2- His	storique et contexte institutionnel	7
II- La philosophie SAFA		8
II-1- la devise		8
II-2- La charte		9
II-3- Notre mission : « Faire mieux chaque jour pour demain »		9
III- Nos a	axes d'interventions	9
III-1-	Culture, promotion de la paix	9
III-2-	La préservation environnementale	10
III-3-	L'éducation	11
III-4-	Promotion des technologies durable	11
IV- Dével	lopper le réseau local en ayant une vision universelle	12
Conclusio	on	12

## **PREFACE**

Le monde tel que nous l'avons connu hier a changé, et continu sa mutation à une grande vitesse. Au problème de paix et sécurité d'hier s'ajoute aujourd'hui les problématiques de changement climatique, de préservation environnementale, de famine, d'accès à l'eau potable, de développement clivant du numérique entre autre. D'où la mobilisation tout azimut des acteurs de la scène nationale et internationale afin d'apporter des solutions globales à ces fléaux mondiaux.

Un peu partout en Afrique comme au Cameroun les effets des changements climatiques s'observent sur l'agriculture et contribue à accentuer la famine auprès des couches sociales défavorisées ; l'éducation est encore à des standards insuffisant. Et à cela s'ajoute des multiples crises sécuritaires à l'exemple de celles qui secouent la région Afrique centrale et notre pays le Cameroun en particulier. De telles problèmes globaux qui devraient avoir la participation de tous les acteurs et notamment des organisations de la société civile. C'est dans cet élan que l'association s'est constituée pour répondre à cet appel urgent à contribuer pour la paix, la protection de l'environnement et du développement durable de la planète Terre, partant du Cameroun : le cœur de l'Afrique en miniature. A l'image de cette formule « penser global, agir local » employée par René DUBOS lors du premier sommet sur l'environnement en 1972 qui semble résumer l'esprit de l'association SAFA.

C'est dans ce contexte qu'il m'a été proposé d'appuyer ce vaste projet humanitaire pour la réflexion et la mise en place de l'organisation. Compte tenu de ma double expérience professionnelle en tant que militaire et dans l'administration civile comme auxiliaire de l'administration auprès de collectivités décentralisées. J'ai considéré que je pouvais être utile à cette initiative importante.

En 2018, nous avons entamé un travail juridique, structurel et fonctionnel pour la phase de création de l'organisation notamment en l'élaboration des statuts, l'établissement du siège, la tenue des réunions préparatoires et la tenue de la première Assemblée Générale Constitutive. Qui a conduit à la naissance juridique et la reconnaissance administrative de l'organisation. L'une des choses qui m'a marquée et qui est sans doute l'un des premiers point d'aboutissement de l'association est la mise

en œuvre du Programme PAPES-DIDAC en 2020, un programme d'appui aux établissements scolaires : éducation au développement durable et distribution du matériel didactique fabriqué à base de déchets de bois. Dans le cadre de sa composante distribution, j'ai contribué à la coordination logistique du projet RE-DISMA1 dans les régions septentrionales du Cameroun, zone où j'ai servi près de 12 ans comme instructeur militaire. Cette opportunité intergénérationnelle m'a permis d'apprécier l'enthousiasme, le professionnalisme de ceux que j'aime affectueusement appelé « mes enfants » : les volontaires SAFA.

De ce fait, je vous apporte toute ma bénédiction dans la poursuite de ce vaste chantier. Il est grand temps pour une nouvelle génération de contribuer et d'évoluer en ce sens dans notre pays pour le bien de la paix, de l'éducation, de l'environnement afin de parvenir à un avenir meilleur de l'humanité. Vous m'excuserez de terminer sur un ton martial en vous rappelant que votre action s'inscrit dans une cause, un combat, un long et périlleux combat pour la survie de l'humanité; et je vous le dit comme dans le jargon militaire « Vous êtes des soldats de l'humanitaire. Soldat à cœur vaillant rien n'est impossible ». Allez de l'avant!

## **Benoît TSOPFACK**

Sécrétaire d'état civil au Centre Secondaire d'Etat civil de Makepe (Douala 5<sup>ème</sup>)

Ancien Adjudant-chef de Bataillon de l'armée de Terre

Médaillé de la Force Publique du Cameroun

## **AVANT-PROPOS:**

A travers ce livre, notre association SAFA propose sa philosophie, ses actions, des solutions concrètent pour aider à comprendre le développement durable et surtout l'implanter solidement dans nos opérations quotidiennes. Nous souhaitons ainsi participer à une vision globale de notre patrimoine commun, par une prise de conscience construite autour de solutions endogène.

Partant de la déclaration du millénaire en l'an 2000 affirmant les avantages de la globalisation proclamée par l'ancien Secrétaire Général Koffi ANNAN ...advenant, à l'agenda 2030 adopté en 2015, où sont officiellement définis les 17 Objectifs Du Développement. Les ODD complètent les Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD) tout en réduisant le clivage institutionnel classique pour se focaliser sur un agenda global s'adressant non seulement aux Etats mais à tout le monde notamment aux acteurs de la société civile, aux entreprises etc.

Pour être efficace dans le domaine environnemental devenu crucial, il est indispensable de porter des actions collectives en s'appuyant sur des dispositions nationales et internationales afin de participer à une réponse globale. Ce livre blanc est le fruit d'un groupe de travail SAFA qui s'est inspiré des conseils reçu auprès de plusieurs professionnels dans divers domaines (juristes, ingénieurs, humanitaire, enseignants etc.) et des réflexions de nos membres en 2019. Il reflète l'état de notre réflexion au moment de sa publication en Novembre 2020.

## **CHARTE CONSTITUTIVE**

En tant qu'une organisation de la société civile à la fois de solidarité et de promotion du développement durable :

Consciente que la paix, l'éducation, l'environnement et la technologie sont des atouts qui garantissent un monde meilleur ;

Considérant que la pauvreté, la dégradation de l'environnement, la sous éducation des populations, les changements climatiques, la croissance de certaines technologies numérique irresponsables, les crises sociales en tout genre fragilisent la prospérité de notre patrimoine commun ;

Consciente que nos comportements individuels et collectifs portent une responsabilité présente et future sur le destin de l'humanité;

Affirmant que le cadre réglementaire associatif national est propice à l'action. Incité par les dispositions internationales en matière d'atteinte des objectifs du développement durable.

Ainsi en tant qu'association de solidarité sociale, nous nous inspirons des grandes réflexions mondiales sur les problèmes humanitaires et de développement durable pour agir au niveau local.

SAFA s'associe à l'action nationale et internationale pour répondre alors aux défis de l'éradication des fléaux mondiaux auxquels nous sommes confrontés.

## Introduction

## I-1- OBJECTIF ET STRUCTURE DE CE LIVRE BLANC

Le présent livre blanc vise à présenter la vision, la démarche de l'association dans sa contribution à la réduction de l'impact humain sur l'environnement et de la promotion du développement durable. A travers plusieurs thématiques notamment: l'éducation, la culture, les technologies, la biodiversité. Dans cette perspective, le livre blanc cherche à présenter les modalités de notre initiative de solidarité humanitaire et environnementale en vue de participer à la mise en œuvre des principes de préservation environnementale et de développement durable tels que définis par les stratégies nationales et internationales en la matière.

Après une partie introductive présentant l'objectif, l'historique et le contexte institutionnel, nous exposerons successivement la philosophie SAFA, sa mission. Puis il sera question d'expliquer nos axes d'interventions qui constituent les piliers de notre organisation au travers de la culture dans la promotion de la paix, l'éducation, l'environnement ou encore la promotion des technologies durable. La dernière partie présente la stratégie de déploiement de notre réseau au niveau local et national, tout en gardant en perspective notre ambition internationale. Une conclusion dresse la fin de partage et envisage quelques perspectives quant à l'avenir de notre organisation.

## I-2- HISTORIQUE ET CONTEXTE INSTITUTIONNEL

SAFA est fondé en 2019 par William DONFOUET, qui est un acteur passionné de l'humanitaire et du développement durable. Internationaliste diplômé de l'Institut des Relations Internationales du Cameroun (IRIC). L'association nait sur les fonts baptismaux d'autres initiatives comme TICAR, Arcade¹ et AIESEC² où il menait des activités sur le terrain de la solidarité sociale notamment en milieu rural et péri urbain.

La forme juridique de SAFA : association indépendante, à but non lucratif conformément aux dispositions de la loi N°90-53 du 19 Décembre 1990 portant sur la liberté d'association est optée pour servir des projets humanitaires et

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Arcade le mot désigne ici le nom donné à une association. TICAR, désigne l'acronyme de Technologie de l'information et de la communication aux zones Rurales.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> AIESEC (Association Internationale des Etudiants en Sciences Economiques et Commerciales), considéré comme la plus grande organisation estudiantine dans le monde. Est membre du comité permanent de l'UNESCO.

environnementaux ; cela suppose qu'elle remplisse une mission d'intérêt générale et qu'elle sache se montrer intègre auprès des dispensateurs. La forme juridique souple mais structurante des associations loi de 1990 procure à notre initiative un abri confortable, sécurisant, en lui conférant à la fois l'autonomie juridique et la légitimité institutionnelle.

## II- La philosophie SAFA

La philosophie de notre association repose sur les principes d'universalisme, de neutralité politique et confessionnelle ; sur des idéaux de la morale humaniste, de la responsabilité individuelle et collective pour garantir un avenir meilleur à notre planète. Considérablement marqué par l'astre régissant notre système planétaire : le soleil. Notre devise, charte, slogan sont en clin à des termes qui caractérisent la lumière et à la chaleur de l'action vivifiante de l'Homme en harmonie avec sa nature. Le soleil nous enseigne à donner, à unir et surtout à agir sans discrimination, sans frontière. Nous avons une vision particulièrement optimiste de l'avenir de notre planète.



## II-1- LA DEVISE

La devise SUA: Solidairement engagés dans l'action

Solidarity : Solidairement engagés

Unity : Unis autour des valeurs qui font notre humanité

**Act.** : Engagés dans la construction d'un monde durable

Notre leitmotiv: «Let's build an sustainable world »

## II-2- LA CHARTE

Notre charte se décline comme suit :

S olidarité

O rganisation

L oyauté

E ngagement

I ntégrité

L eadership

## II-3- NOTRE MISSION: « FAIRE MIEUX CHAQUE JOUR POUR DEMAIN »

Nous agissons, nous travaillons à la réalisation de divers activités et projets permettant de contribuer à l'action humanitaire et au développement durable, à travers des thématiques variées, afin d'en faciliter l'appropriation et l'intégration dans nos gestes au quotidien.

Notre mission en somme est de contribuer à réduire le fossé entre l'implication locale et la vision globale du développement durable.

## III- Nos axes d'interventions

Pour répondre aux besoins actuels de la société sans compromettre la capacité des générations futures à répondre à leurs propres besoins. Nous orientons nos interventions sur quatre 4 axes majeurs à savoir la promotion de la paix, la préservation environnementale, l'éducation, la promotion des technologies durable.

## III-1- CULTURE, PROMOTION DE LA PAIX

La paix est indispensable, elle est le préalable à tout développement harmonieux. L'actualité internationale reste encore tourmentée de crises sociopolitiques, de conflits armés à travers le monde et de la mondialisation du terrorisme<sup>3</sup>. Ces crises antinomiques à la paix et au développement de l'Humanité se capitalisent généralement en termes de destruction, de victimes et aussi de nombreux réfugiés et déplacés<sup>4</sup>. Pourtant aucun développement ne peut se réaliser en absence d'une paix durable. C'est pourquoi SAFA considère l'instauration de la paix comme le socle du développement durable. L'association encourage l'entraide, la promotion de la diversité culturelle, le dialogue social.

#### III-2- LA PRESERVATION ENVIRONNEMENTALE

L'environnement est un concept extrêmement vaste, elle comprend l'ensemble des ressources naturelles (eau, terre, minerais, énergie,...). Les finalités de la sauvegarde de notre écosystème sont entre autre : la lutte contre le réchauffement climatique, la préservation de la biodiversité et des ressources. Un récent rapport de la Banque mondiale<sup>5</sup> consacré aux enjeux du réchauffement climatique indique que si la température mondiale monte de 4 degrés Celsius, le stress hydrique augmentera dans certaines régions du globe. Le milliard d'habitants vivant dans des bassins tributaires de la mousson et les 500 millions de personnes demeurant dans des deltas sont particulièrement vulnérables. Les pays les plus pauvres, pourtant les moins préparés à cette crise, seront les plus éprouvés. En effet pour porter une réponse efficace, il est également indispensable que chaque citoyen adopte également les bons gestes au quotidien ; par exemple l'économie de l'eau, l'agriculture biologique ou naturelle, et surtout le recyclage des déchets sont des thématiques chères à SAFA dans la conception de ses programmes.

-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Adrian Edwards, rapport Tendances mondiales, ed. Leo R. Dobbs

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> William Donfouet, la contribution du HCR à la réduction de l'impact environnemental des réfugiés à Gado-Badzéré dans l'Est-Cameroun, mémoire CA2D - Institut des Relations Internationales du Cameroun 2016

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> La Banque mondiale et l'eau, /www.banquemondiale.org/ /water-resources-management-results-profile



## III-3- L'EDUCATION

L'éducation est le maillon essentiel de la chaine de valeur de notre société. Selon William DONFOUET « Tout enfant que l'on instruit durablement, forme un homme, un citoyen que l'on gagne dans la construction d'un monde durable » SAFA soutient la scolarisation des enfants, l'éducation à l'environnement en milieu scolaire. Au Cameroun, l'éducation à l'environnement en milieu scolaire n'est pas une pratique nouvelle. Déjà en 1995, les États Généraux de l'Éducation recommandaient l'introduction de l'éducation à l'environnement dans le système éducatif formel.

## III-4- PROMOTION DES TECHNOLOGIES DURABLE

Les technologies durable regroupent les technologies vertes ou écologique (qui vise à réduire les émissions de GES) ; les technologies agricoles et alimentaires, les technologies de la santé, et les technologies financières (qui renforce l'autonomie des populations n'ayant pas accès à des services bancaires). Selon le rapport mondial sur le développement durable des Nations Unies 2023, les scientifiques voient la technologie comme un facteur important qui peut aider à atteindre les ODD (Objectifs du

Développement Durable). L'accumulation technologique des 3 dernières décennies s'est parfois accompagné de nombreux effets pervers ; SAFA par contre porte une vision techno optimiste ; notre association souhaite promouvoir la science, la technologie, l'innovation au service du développement et de la croissance verte.

## IV- Développer le réseau local... en ayant une vision universelle

Lorsqu'on observe le planisphère, on remarque aisément que l'Afrique est au cœur du monde. Lorsqu'on observe le continent africain, on identifie à peu près le Cameroun au centre de l'Afrique. De part sa diversité géographique et humaine le Cameroun est généralement qualifié d'Afrique en « miniature ». Au cœur de cette Afrique en miniature se trouve la ville de Ngaoundéré qui est une localité charnière du pays ; zone de transition et de transit entre le grand nord et le grand sud. C'est de cette ville au cœur du monde qu'est fondé la Sustainable Act From Africa (SAFA).

Notre déploiement au niveau national tient compte de la proximité avec les populations cibles, Pour le moment la cartographie de nos opérations s'oriente en majorité vers les zones septentrionale et Littorale du pays. Le siège administratif SAFA est donc à Ngaoundéré, avec un bureau secondaire à Yaoundé. L'association compte une quarantaine de membres et volontaires bénévole repartie dans 5 des 10 régions du pays : Adamaoua, nord, extrême-nord, littoral, Ouest. L'ambition est de tendre progressivement vers un réseau sous régional.

## Conclusion

Sustainable Act From Africa pose le problème de l'appropriation et de l'implication du citoyen et des organisations de la société civile camerounaise et internationale à la promotion du développement durable intégrale. Notre état d'esprit est porté à l'action en privilégiant des axes d'interventions comme le dialogue interculturel, l'éducation, la meilleure utilisation des ressources eau et énergie, la promotion des technologies durable. En cette année où nous posons les jalons de notre organisation, nous souhaitons que ce document soit un guide de référence pour nous même, nos futures volontaires et puisse inspirer davantage à l'amélioration continue de notre engagement.

